
 

RELATÓRIO DE REUNIÃO 

Comissão de Articulação de Programas Sociais 

 

 

Ata de Reunião  

Assunto: Reunião Bimestral da COAPS 

Data: 03/07/2023 

Local: Sala de Reunião dos Juízes Auxiliares da Presidência - Mezanino, 10º 

andar, lâmina 1. 

Horário: 11h. 

Participantes: 

Magistrados: Desembargadora Renata Machado Cotta, Desembargadora Maria 

Luiza de Freitas Carvalho, Desembargadora Renata Silvares França Fadel, Dr. 

Sandro Pitthan Espindola, Dra. Vania Mara Nascimento Gonçalves, e Dra. Ana 

Paula Monte Figueiredo Pena Barros. 

SGSUS: Antônio Francisco Ligiero, Tereza Maria de Fátima Gomes Guimarães, 

Clarissa e Bernadete de Faria. 

Convidada: Paula Paixão (Produtora e Editora da Arteensaio) 

Equipe Técnica COAPS: Ana Paula, Daniele Maria e Maria Fernanda. 

 

A Desembargadora Renata Cotta iniciou a reunião às 11:15h apresentando a 

convidada, a Sra. Paula Paixão, e passou a palavra para ela. Sra. Paula iniciou 

sua fala apresentando a iniciativa de projetos culturais (oficina de desenho, 

educação financeira e oficina de games) e os locais onde os cursos já foram 

aplicados. Desembargadora Maria Luiza questionou onde as oficinas funcionam 

e sobre a faixa etária. A Sra. Paula respondeu que os cursos podem ser 

presenciais ou online e que caso seja necessário, conforme demanda, ela pode 

fornecer instrutor e material básico. Sobre a faixa etária, a Sra. Paula respondeu 

que a oficina de desenho pode ser a partir de 8 anos e as demais oficinas a partir 

de 14 anos, salvo em algumas exceções. Dra. Vania Mara questionou como é 

feito o transporte destes jovens. Sra. Paula respondeu que disponibiliza 



transporte e alimentação conforme a necessidade. O Secretário Geral de 

Sustentabilidade, Antônio Ligiero parabenizou a Sra. Paula pela iniciativa, falou 

sobre o trabalho da SGSUS e comentou o recebimento de 30 notebooks 

(doação) e o interesse na montagem de um laboratório de informática no TJ.  

Expôs a necessidade de instrutores, ressaltando a importância de firmar a 

parceria oferecida por ela, tanto na oferta de cursos de informática e instrutores 

quanto na parte de doação de livros. Ligiero citou dois projetos: “Programa 

Estudar para qualificar” em parceria com a UERJ e o “Unidunitê” em parceria 

com as Secretarias de Educação municipal e estadual. Destacou ainda o 

Programa da SGSUS de levar os jovens participantes dos projetos da Secretaria 

para conhecer pontos turísticos no Rio. Sra. Paula disse que já realizou esse 

projeto em São Paulo (Giro Cultural) e que ela já apresentou o projeto para a 

Secretaria de Cultura, para executar aqui no RJ ano que vem. Dra. Renata 

apontou a demanda de cursos em acolhimento, pois lá eles dispõem de 

computadores para cursos online. 

Dr. Sandro sugeriu que a COAPS prepare um material sobre os cursos 

oferecidos pela Sra. Paula e encaminhe para as varas de Infância e Juventude, 

a fim de direcionar e informar os juízes. Sra. Paula sanou algumas dúvidas que 

foram levantadas em relação aos cursos. 

Sobre o projeto com a população em situação de rua, Dra. Renata Cotta e Tereza 

Maria apresentaram as plantas e as fotos do local onde será feito o atendimento. 

Dra Renata informou que a obra de reformulação já foi iniciada e a previsão de 

término da primeira etapa da obra é em setembro. O local terá salas de 

atendimento jurídico, DETRAN, INSS, MP, Defensoria, além de local para banho 

e corte de cabelo. Dra. Renata explicou que a ideia é fazer um hotel popular no 

segundo andar do prédio. O local possui ao lado um restaurante popular. Tereza 

Maria também expôs a ideia de solicitar 10 perícias semanais sem agendamento 

junto ao INSS para facilitar a entrada do pedido de LOAS. Disse também que as 

pessoas que quiserem retornar para o seu estado de origem, terão o vale social 

(transporte para casa) mas para que isso seja feito é necessário que haja um 

acompanhamento dos equipamentos municipais por todo o trajeto, para que a 

pessoa chegue ao seu local de destino. Foi informado ainda que serão criados 

um Comitê e uma Comissão Interinstitucional para pensar políticas voltadas para 

este público.  

Dra. Renata disse que pretende fazer uma reunião para trazer um Ministério para 

o projeto, para trabalhar junto com o governo e prefeitura. Tereza Maria ressaltou 

a importância de ter uma Unidade Básica de Saúde ao lado da instalação onde 

ocorrerão os atendimentos. As pessoas serão avaliadas e encaminhadas ao 

AA/NA (Alcoólicos/ Narcóticos Anônimos), psiquiatria ou clínica geral, conforme 



a necessidade de cada um. Dra. Renata destacou a importância de levar esse 

projeto para Baixada Fluminense, São Gonçalo e Niterói. Sra. Paula ofereceu o 

trabalho da sua Produtora para fotografar o projeto (desde a obra até a sua 

conclusão) e fotografar também o “antes e depois” das pessoas atendidas para 

elevar a autoestima das pessoas que forem atendidas. A ideia é a confecção de 

um livro com este material. Dra. Renata e Tereza concordaram em iniciar as fotos 

da obra de imediato. 

A Equipe técnica da COAPS apresentou a pauta da reunião em slides. Ana Paula 

iniciou a sua fala informando sobre as alterações no Ato Executivo 46/2019, que 

instituiu a Comissão, ressaltando as alterações em suas atribuições. Em 

seguida, destacou as contratações e os processos seletivos em aberto e 

finalizados. Após isso, foram citados os cursos em parceria com o SENAC e 

apresentado o material de divulgação que será distribuído em Equipamentos da 

prefeitura. Destacou-se a retomada do processo de contratação das turmas de 

Jovem Aprendiz da COMLURB e também foram apresentadas as reuniões de 

acompanhamento realizadas entre COMLURB, SENAI, COAPS e RENAPSI, e 

as visitas as unidades do SENAI de Vicente de Carvalho, Tijuca e Nova Iguaçu. 

Foram destacados os casos de sucesso de dois alunos e as principais demandas 

(brigas, furto). Sobre o caso de furto, Dra. Renata sinalizou que o Juiz da Vara 

fosse informado sobre o assunto.  

Sobre o convênio SEMOVE, o processo está na ASJUR para aprovação do 

termo aditivo. Sobre o convênio SEEDUC,o Secretário Ligiero informou que ele 

poderia ser o Fiscal ou Gestor de Contrato. Ficou acordado ainda que Ana Paula 

assumiria um dos cargos. 

Sobre o Projeto ReciprocidArte, foram apresentadas fotos e destacado o 

sucesso do projeto em Teresópolis e São Gonçalo. Ao final, Dra. Renata citou a 

possibilidade de conseguir vagas de jovem aprendiz na empresa Nova Rio, 

auxiliada pela Dra. Glória Heloísa, ex-membro da COAPS e atualmente 

responsável pelo setor jurídico da referida empresa. A convidada Sra. Paula citou 

a possibilidade de contratar um ou dois jovens em sua Produtora cultural.  

Dra. Renata pediu que agendássemos uma reunião com os Presidentes de 

Comissões e Juízes da Capital para a apresentação dos Projetos da Sra. Paula. 

A data prevista e solicitada foi dia 17/07, às 14h. 

 

A reunião foi finalizada às 13:02h. 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


